

Bonjour à toutes et à tous,

Qu'en cette nouvelle année 2023 votre santé soit préservée ainsi que celle de vos proches. Puissent la paix et la joie emplir vos cœurs, et vos souhaits être exaucés.

Treize !!! Voilà exactement 13 ans (depuis décembre 2009) que PASDB est née officiellement dans les bidonvilles de Yangon (la capitale économique du pays), l'association ayant ensuite été enregistrée en France au JO, en janvier 2011.

Que de chemin parcouru depuis lors et.....que d'aventures, en particulier sur le plan humain.

Je reviens tout juste de Birmanie, où j'ai passé deux semaines intenses après presque 3 ans sans visites sur le terrain (dernier voyage en février 2020 juste avant le confinement). Cette longue absence a pour origine deux facteurs. Le premier est lié au long confinement subi par la Birmanie à cause de la pandémie de Covid-19. Le second facteur concerne le putsch militaire du 1er février 2021, qui a entraîné la fermeture totale des frontières, après d'énormes manifestations non violentes dans tout le pays réprimées par un bain de sang, puis une guerre civile toujours en cours.

Voici donc quelques nouvelles de l'activité humanitaire de PASDB à Yangon dans ce contexte si particulier, que je ne décrirais que brièvement dans ce courrier.

JOIE ET TRISTESSE

Tout d'abord, je tiens à vous faire part de l'immense joie ressentie lorsque j'ai retrouvé toutes celles et ceux avec qui PASDB travaille depuis tant d'années, que se soit Nhin Wyut Yi, notre coordinatrice principale, Myo, son mari, qui est notre conducteur et « protecteur », ainsi que nos différents correspondant(e)s de terrains. Sans parler du peuple birman lui-même !

Ces joyeuses retrouvailles ont malheureusement rapidement laissé place à une sidération, à un choc, face à la situation extrême de déliquescence et de misère qui touche depuis plus de 2 ans une large partie de la société birmane, parmi laquelle les populations les plus vulnérables que PASDB soutient dans **certains bidonvilles de Yangon où nous sommes la seule ONG à intervenir !!!**

J'ai déjà fait part de cette situation d'extrême détresse dans de précédentes newsletters et quelques mails (famines et malnutrition aiguë dans toutes les régions de Birmanie), ainsi que du contexte sociétal qui fait suite à la violente prise de pouvoir par les militaires. Vous pourrez vous y référer, en sachant que, malheureusement, la situation s'est encore aggravée depuis leur parution.

Pour en savoir plus, voir les liens à la fin de cette newsletter.

Ce qui n'est pas le moins frappant désormais, **ce sont les sourires qui ont disparu** (ceux qui connaissent la Birmanie savent de quoi je parle), particulièrement chez les jeunes birmans. Ces derniers se retrouvent dans un total désespoir, après avoir connu une période de 5 années de relatives libertés quand Aung San Suu Kyi était au pouvoir. Cette dernière vient d'ailleurs récemment d'être définitivement condamnée à 37 ans de prison pour des motifs fantaisistes et mensongers, se retrouvant ainsi définitivement muselée !

Lors de cette période, qui initia un début de démocratie après 50 années de dictature militaire, la jeunesse birmane put largement avoir accès au net et au développement des nouvelles technologies, nouer des liens avec des étrangers de par l'ouverture du pays au tourisme, etc.

Mais, après avoir vu leurs amis abattus, emprisonnés, torturés, lors des gigantesques manifestations pacifiques de février et mars 2021, des dizaines de milliers de ces jeunes birmans ont, du jour au lendemain, pris le maquis en rejoignant des guérillas (une quinzaine actuellement en Birmanie !), sans la moindre expérience de la lutte armée, sans rien connaître de la vie dans la jungle, sans équipements adaptés.

Certains sont restés sur Yangon pour aider la résistance par d'autres moyens que la lutte armée (en diffusant des informations contre la junte sur le net, en organisant la récolte de fonds pour les résistants, etc.), et ils sont constamment sur le qui vive car ils risquent aussi leur peau !

D'autres ont fui à l'étranger.

Vous pouvez trouver sur le net des documentaires en français et en anglais qui décrivent cette situation.

L'ACTION de PASDB CONTINUE PLUS QUE JAMAIS (licence renouvelée)

Pendant ce récent séjour, j'ai pu directement prendre la mesure de ce que vivent les birmans les plus démunis à cause de la terrible crise économique qui les afflige depuis deux ans et demi. J'ai également pu constater les effets délétères de la répression de la junte militaire, sur le quotidien de la

plupart des birmans (pertes massives d'emplois dues au mouvement de désobéissance civile, dizaines de milliers de fonctionnaires limogés, milliers de personnes emprisonnées, etc.).

C'est pourquoi **je souhaite tout mettre en oeuvre dans les prochains mois, d'une part, pour pérenniser notre aide actuelle d'un point de vue général** (vous pouvez retrouver tous les détails de cette aide sur notre site web), **d'autre part pour la développer dans un endroit particulier, ThaBarWa center** (voir plus loin).

La très bonne nouvelle est que cela nous sera possible, car pendant mon séjour, **notre licence NGO a été renouvelée par les autorités jusqu'en 2024**, sachant qu'un grand nombre d'associations n'ont pas eu cette chance car elles sont désormais interdites ! En effet, la junte vient de promulguer une loi très contraignante sur les ONG locales et internationales, le but étant de plus les contrôler, sachant que c'est souvent par elles que les vidéos ou photos compromettantes (pour le pouvoir) sur les atteintes aux droits humains sortent du pays.

Cette bonne nouvelle n'est pas due à un miracle ! Elle est avant tout le fruit d'un fonctionnement basé, entre autres, sur une extrême prudence dans tout ce que l'on a fait ou dit sur place depuis la création de PASDB. **Bien sûr, je suis particulièrement satisfait de ce renouvellement de licence, qui va donc nous permettre, plus que jamais, de poursuivre notre travail envers les populations les plus fragiles !**

THABARWA CENTER

J'ai déjà évoqué dans des courriels passés, le lieu auquel je fais référence plus haut, ThaBarWa center. L'endroit est situé sur une trentaine d'hectares, près de la Ville de Thanlyin, à une bonne heure de route de Yangon. **il a été créé en 2007 par le Vénérable U Ottamasara**, âgé de 53 ans. Après des études supérieures en anglais, notamment à l'université de Yangon, issu d'une famille très aisée qui s'est enrichie par le commerce du riz, il a été un homme d'affaire prospère pendant plusieurs années. Puis, découvrant la méditation, il a décidé de léguer toute sa fortune accumulée pendant ses années de business, en faveur des birmans les plus démunis. Il est devenu moine en 2002 après plusieurs années de retraite méditative, puis a donc créé le centre en 2007. Plusieurs des dirigeants du lieu appartiennent également à de riches familles et ils ont de même légué tous leurs biens au centre.

ThaBarWa center est accessible aux populations les plus fragiles, sans discrimination ni restrictions (de nombre, d'âge, d'état de santé, de nationalité, de statut social, de religion, etc.). La nourriture, l'hébergement, les soins et l'enseignement y sont fournis gratuitement.

U Ottamasara a aussi créé un vaste refuge pour toutes sortes d'animaux abandonnés ou en fin de vie (chats, chiens, vaches, buffles, etc.). PASDB va accroître son aide à ThaBarWa center.

Vous pouvez retrouver les détails de tous nos projets sociaux sur le site web de PASDB :

www.associationpasdb.org

Si vous souhaitez des renseignements complémentaires, n'hésitez pas à nous contacter à l'adresse suivante : **pasdb.association@gmail.com**

Les membres de l'équipe de PASDB se joignent à moi pour remercier du fond du cœur toutes celles et ceux qui, en se trouvant à nos côtés depuis nos débuts, ou nous ayant rejoints en cours de route, permettent concrètement de venir en aide aux 50 000 personnes (parmi lesquelles environ 17 000 enfants et 5 000 personnes âgées) prises en charge actuellement de différentes manières par notre association humanitaire, nombre qui va augmenter dans les prochains mois.

Bien à vous.

Thierry Cuberos

Fondateur et chargé de communication de PASDB.

<https://www.reuters.com/article/health-coronavirus-myanmar-slums-idINKBN27818E>

<https://www.france24.com/fr/asia-pacifique/20210609-en-birmanie-famine-et-maladies-font-craindre-%C3%A0-l-onu-des-morts-en-masse>

<https://www.newestpost.fr/articles/actualites/international/birmanie-plus-de-15-millions-de-personnes-menacees-de-famine-20221228>